
293615 - إذا كان يأخذ بالليل دواء للاكتئاب والوساوس فيسبب له جوعا وعطشا بالنهار فهل
يباح له الفطر؟

السؤال

أنا أتناول دواء الاولانزابين ودواء الليثيوم موخرا بعد علاجات طويلة ، وتشخصيات مختلفة من الأطباء للإكتئاب
أو الوسواس ، والمشكلة حاليا فى الصيام لما آخد الأوانزابين قبل النوم كما وصف الطبيب أشعر بجوع شديد جدا ،

وجفاف في الفم ، وأضطر إلى الإفطار ، وقرأت مقالا عن طبيب نفسى أن الليثيوم مع قلة السوائل حتى لو جرعة
واحدة يسبب مشاكل ، وقبل رمضان كنت آكل بشراهة بعد أن آخذ الجرعة اليلية ، أشعر بتأنيب ضمير حين أفطر ،
ولا أعرف هل يجوز الإفطار أم هذا حجة منى ؟ ويراودنى الوساوس أن الله سيعاقبنى ، وأنا أيضا أدرس ، وأمتحن

هذه الفترة ، وأخاف أن يعاقبنى الله فى ذلك ، أفيدونى جزاكم لا أستطيع الانتظار ، والطبيب المتابع لحالتي غير
ملم بفتوى مثل هذه ، ولا أستطيع سؤاله ، وأريد معرفة حكم الدين .

الإجابة المفصلة

صوم رمضان واجب على كل مسلم مكلف قادر على الصيام .

ه أو يشقّ عليه إذا صام ، أو كان يحتاج إلى علاج في نهار رمضان بأنواع فإذا عجز المسلم عن الصوم لمرض يضرّ
رِيضاً أَوْ نْ كَانَ مَ مَ الحبوب والأشربة ونحوها مما يؤكل ويشرب ، فهذا يشرع في حقه الفطر ؛ لقوله تعالى :  ﴿وَ

 ﴾  البقرة /185 ، ولقول النبي صلى الله عليه رَ سْ يدُ بِكُمُ الْعُ رِ لا يُ رَ وَ سْ يدُ اللَّهُ بِكُمُ الْيُ رِ رَ يُ امٍ أُخَ نْ أَيَّ ةٌ مِ دَّ عِ رٍ فَ فَ لَى سَ عَ
« رواه الإمام أحمد )5839( ، وصححه الألباني هُ تُ يَ صِ عْ تَى مَ ؤْ هُ أَنْ تُ رَ كْ ا يَ مَ هُ كَ صُ خَ تَى رُ ؤْ بُّ أَنْ تُ حِ نَّ اللَّهَ يُ وسلم :  » إِ

في "إرواء الغليل")564( .

وقد سبق بيان ماهية المرض الذي يبيح الفطر في جواب السؤال رقم : )12488( .

فإذا كان يمكنك ترك الدواء في شهر رمضان، دون مضرة عليك، أو مشقة ظاهرة تلحقك، فينبغي أن تتركه لتتمكن
من الصوم.

وإن كان ترك الدواء يضرك، أو يلحق بك مشقة ظاهرة، فلك أخذه أول الليل حتى لا يؤثر على صيامك من الغد.

فإن كان لابد من أخذه قبل النوم، وترتب على ذلك جوع شديد وجفاف في الفم في النهار، فإنك تنوي الصيام من
الليل ، وتبدأ يومك صائما ، حتى إذا خشيت على نفسك ضررا أو هلاكا بذلك:  جاز لك الفطر بما يزيل الضرر، ثم

تمسك بقية اليوم، وتقضي.
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وإن لم تخش ضررا أو هلاكا : حرم عليك الفطر.

فشأنك شأن من يتعرض للجوع والعطش الشديد بسبب عمله، كالخباز والحداد وعامل البناء ونحوهم.

قال في "كشاف القناع" )2/ 310( : " )وقال( أبو بكر )الآجري: من صنعته شاقة : فإن خاف( بالصوم )تلفا : أفطر ،
وقضى( ، إن ضره ترك الصنعة . )فإن لم يضره تركها : أثم( بالفطر ، ويتركها .

)وإلا( أي: وإن لم ينتف التضرر بتركها )فلا( إثم عليه بالفطر للعذر" انتهى .

وفي "الموسوعة الفقهية" )28 / 57( : " قال الحنفية : المحترف المحتاج إلى نفقته ، كالخباز والحصاد ، إذا علم أنه
لو اشتغل بحرفته يلحقه ضرر مبيح للفطر ، يحرم عليه الفطر قبل أن تلحقه مشقة " . انتهى .

وفي "فتاوى اللجنة الدائمة" )10/ 233( : " لا يجوز للمكلف أن يفطر في نهار رمضان لمجرد كونه عاملا .

لكن إن لحق به مشقة عظيمة اضطرته إلى الإفطار في أثناء النهار فإنه يفطر بما يدفع المشقة ثم يمسك إلى
الغروب ويفطر مع الناس ويقضي ذلك اليوم الذي أفطره" انتهى .

وسئلت اللجنة الدائمة للإفتاء : عن رجل يعمل في مخبز ويواجه عطشاً شديداً وإرهاقاً في العمل هل يجوز له
الفطر؟

فأجابت: "لا يجوز لذلك الرجل أن يفطر ، بل الواجب عليه الصيام ، وكونه يخبز في نهار رمضان ليس عذراً للفطر ،
وعليه أن يعمل حسب استطاعته " انتهى  من " فتاوى اللجنة الدائمة للبحوث العلمية والإفتاء " ) 10 / 238 ( .

والحاصل أنك تسلك ما تقدر عليه مما يلي:

1-ترك الدواء كلية في رمضان.

2-أخذه أول الليل.

3-أخذه قبل النوم، وتحمل مشقة الجوع والعطش في النهار إن كان ذلك لا يضرك.

4-إن خشيت الضرر أو الهلاك بالجوع أو العطش، أفطرت بما يزيل الهلاك، ثم يلزمك القضاء.

ونسأل الله أن يشفيك ويعافيك.

والله أعلم.
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